
力拓 CEO：与中国企业进一步双向合作

证券时报记者 李巧宁

本报讯 力拓首席执行官艾博

年和中铝总经理熊维平在昨日举行

的“第二届中国对外投资合作洽谈

会”上同台发表演讲。 艾博年表示，

将与中国的矿业公司继续合作，在

中国国内进行优质资源的勘探、开

发，并联合开发国外矿产资源。

先于艾博年发表演讲的熊维平

说：“去年中国企业 3 亿美元以上的

交易有 32%未获得境外监管机构的

批准。 ” 他认为，中国矿业公司海外

并购开发面临挑战， 因为中国企业

难以获得优势资源的机会。 接下来

发言的艾博年则重申了与中国矿业

公司继续合作的态度。

艾博年表示，力拓计划在未来 5

年内将位于西澳的皮尔巴拉铁矿石

产能提高 50%， 将与中国企业进一

步进行双向合作， 共同寻求长期可

持续的能源供应。

艾博年认为， 日益增长的矿产

能源需求、 全球经济的波动和不确

定、 各国政府对于环境保护的重视

等因素都将给全球的矿业、 能源以

及大宗农产品市场带来巨大的机遇

与挑战。

在展望全球矿产资源的前景

时，艾博年表示，高品味的优质矿

藏越来越难以发现，矿业公司的目

光可能将转向一些开发难度更大

的区域，技术创新将推动这一开发

进程。

艾博年认为， 非洲及蒙古等国

家还存在很多尚未充分开发的矿产

资源，但由于国内政治环境不稳定、

腐败以及民族主义保护等， 为开采

运营活动带来了一系列风险。

商务部将建立废旧汽车家电拆解利用机制

证券时报记者 许 岩

本报讯 昨日， 商务部新闻发言

人姚坚在第六届中国企业社会责任国

际论坛上透露，将借鉴日本等国模式，

尽快建立废旧汽车、 家电的拆解利用

机制。 他还透露，商务部、工信部等国

家部委会同地方政府， 正在合作搭建

企业公共服务平台， 为缺乏资金和创

新能力的中小企业提供知识产权服

务。

姚坚指出， 中国目前的汽车销售

量已经跃居全球第一， 预计数年后将

迎来汽车报废高潮，但中国报废汽车、

家电的拆解率远远低于全球水平。 目

前，我国家电、汽车以旧换新工作已经

展开，下一步将着手借鉴日本模式、开

展废旧汽车、家电的拆解利用，同时还

要完善再生资源的回收体系。

姚坚称， 最近商务部已会同中国

商业联合会发布了 《商业领域节能产

品目录》和《超市节能规范》，将进一步

推进大型连锁超市等商业企业的节能

步伐。随着我国“十二五”规划的实施，

以出口为主的经济增长模式必将会被

国内消费市场和出口并重的模式所替

代，而国内市场必须遵循“绿色发展”

的道路。

对于目前中小企业遇到的一些产

权问题，姚坚透露，商务部、工信部等

国家部委会同地方政府正在合作搭建

企业公共服务平台。 这一平台将为缺

乏资金和创新能力的中小企业提供知

识产权服务。 对于全球化竞争带来的

知识产权诉讼官司， 政府会采取措施

支持企业赢得官司， 以维护公平贸易

的原则。

资料显示，

2009

年世贸组织知识

产权仲裁案件中，有一半以上的被告

为中国企业。 姚坚表示，这是部分海

外竞争对手维护自身既得利益的体

现， 属于国际贸易中的常态现象，未

来估计“还会继续对我们的一些创新

产品或者是学习创新产品进行法律

诉讼”。
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北京土地上市首设竞价上限

房山两挂牌地块一低价成交一流拍

证券时报记者 张 达

本报讯 昨日，北京继

10

月住宅

用地“零成交”后迎来

11

月首个住宅

用地交易， 不过昨日在土地整理储备

中心无现场竞价的环节， 一块地低价

成交，另一块地流拍。

同时，挂牌文件中首次提及“在

挂牌竞价截止前， 最高报价已达到

本项目合理地价上限价格， 且至竞

价截止时仍有两个或两个以上的竞

买人要求竞买的； 或在现场竞价中

最高报价达到上限价格的， 则由北

京市土地整理储备中心对挂牌出让

宗地组织现场投报配建租赁房面积

活动。 ”

这表明， 由政府部门设定价格上

限，如果有多个开发商都达到了上限，

就不再“价高者得”，而是谁配建的租

赁房面积多，谁就拿地。

同时，为避免开发商不理性报价，

在这两块地的挂牌文件中， 首次明确

提出，“不允许竞买人自主报价， 该地

块的竞价阶梯是

150

万元， 即后一次

报价在前一次报价的基础上仅允许增

加一个竞价阶梯。 ”

上述两地块之一的北京市房山区

长沟镇 （镇区改造一期

A

地块北区）

居住项目被北京昊远隆基房地产开发

总公司经过

3

次竞价以

5.6

亿元获

得。 该地块土地建筑面积为

16.2422

万平方米 ， 折合楼面价为每平米

3447.8

元。

而北京市房山区长沟镇 （镇区改

造一期

A

地块南区）居住及商业金融

项目用地流标。

广东明珠

7000

万增资旗下酒业公司

证券时报记者 夏 天

本报讯 广东明珠

(600382)

今日披

露， 公司向控股公司珍珠红酒业增资

扩股的议案获股东会通过。

酒业公司将由原注册资本

3000

万元增资至

1

亿元。 广东明珠认购增

资额

4080

万元， 增资方式为货币资

金及评估作价的无形资产———土地，

广东省兴宁市明珠酒店有限公司和

广东明珠物流配送有限公司以货币

资金方式分别认购增资额

1420

万元

和

1500

万元。 增资后，广东明珠对珍

珠红酒业的出资额为

7000

万元，占

资册资本的

70%

。

广东明珠董事长涂传岚在会议现

场与股东交流时表示，“珍珠红” 品牌

已被中国商务部认定为“中华老字号”

称号，公司对该项目充满信心。

广东明珠公告显示， 珍珠红酒业

有限公司成立于

1950

年， 并于

1997

年由广东明珠收购兼并， 是集酒类生

产、销售于一体的酒类经营专业企业，

传承了千年的客家传统黄酒酿造工

艺，以生产“珍珠红酒”为代表的黄酒

系列和米香型白酒系列产品为主。 其

品牌“珍珠红”已被中国商务部认定为

“中华老字号”称号。

值得一提的是，“中华老字号”品

牌是由中国商务部

2006

年首次认定

的品牌，全国共认定

446

家企业，广东

省共

27

家，其中梅州地区酒类行业仅

广东明珠珍珠红酒业有限公司品牌被

认定。

涂传岚表示， 此次增资扩股旨在

充分发挥珍珠红酒业的品牌优势，进

一步扩大珍珠红酒业产能， 做大做强

销售市场， 并实现珍珠红酒业搬迁异

地扩产改造项目， 为公司创造新的利

润增长点。

业内人士认为， 广东明珠在过去

几年中通过新组建和收购兼并的方

式，形成了以阀门为主，药业、酿酒业

等多产业、 多元发展的架构。 而自

2009

年出售医药资产后，广东明珠拉

开产业结构调整的序幕， 此后又出售

了房地产资产及建筑安装资产。 此次

增资扩股酒业公司， 将使广东明珠主

业更加明晰。 广东明珠也将逐步由实

业经营向投资参股的方向过渡。

国储局 9 日拍卖

5 万吨锌锭

证券时报记者 魏曙光

本报讯 记者昨日获悉，受国家物资储备局

委托，国储物资调节中心将在

11

月

9

日以公开

竞价方式销售

5

万吨国家储备锌锭。 国储物资

调节中心近期已先后组织竞价销售了

0.3

万吨

国储镁锭和

9.6

万吨国储铝锭。

据了解，这批锌锭主要由

2008

年年底和此

前年份收储部分组成，分布在西南等地。业内人

士预计，拍卖价格将远远高出收储成本，国储局

将获利丰厚。 在

11

月

1

日和

2

日，国储局拍卖

的

6.5

万吨铝锭中，最高价格不到

1.6

万元

/

吨，

最低的接近

1.5

万元

/

吨，均远高出收储成本。

食用农产品价格

继续小幅上涨

证券时报记者 许 岩

本报讯 据商务部最新监测显示，由于天气

转冷，蔬菜生长缓慢，市场供应减少，上周（

10

月

25

日至

31

日） 商务部重点监测的食用农产

品价格与前一周相比小幅上涨。此外，上周生产

资料市场价格也小幅上涨。

监测显示，食用农产品中，蔬菜价格小幅上涨。

天气转冷，蔬菜生长缓慢，市场供应减少，

18

种蔬

菜平均批发价格上涨

1.9%

。 食用油价格涨幅趋缓。

肉类价格小幅走高。肉类需求增加，价格小幅上涨。

上周，粮食、鸡蛋零售价格稳中略涨。 水产品价

格小幅走高。水产品上市量略减，

8

种水产品平

均批发价格小幅上涨

0.1%

。

主要生产资料中， 化工产品、 有色金属、农

资、轻工原料、能源、矿产品、建材价格上涨，橡胶、

钢材价格下降。 化工产品价格上涨

4.1%

。 有色金

属价格上涨

2.1%

。 泰国、海南等地天然橡胶收割

工作恢复，橡胶价格连涨

5

周后小幅回落。

“生态中国”论坛

热议“十二五”生态建设

证券时报记者 鑫 水

本报讯 近日，在北京钓鱼台国宾馆开幕的

“首届生态中国论坛”上，与会政府部门代表、专

家学者和企业界人士围绕“十二五”规划，纷纷

就如何积极应对全球气候变化、 林业产业与低

碳经济有效结合， 大力发展循环经济以及如何

加强生态保护方面展开热烈讨论。

刚刚发布的 《中共中央关于制定国民经济

和社会发展第十二个五年规划的建议》明确提出，

中国将“加快建设资源节约型、环境友好型社会，提

高生态文明水平”。在此背景下，中国将如何发展生

态经济、建设生态文明成为海内外关注的焦点。

“首届生态中国论坛”由全国绿化委员会、

国家林业局等主办，以“发展生态经济、建设生

态文明”为主题，主要围绕生态中国建设、生态

城市建设、生态产业发展、西部生态环境建设与

经济发展、林业生态发展等方面展开讨论，全国

绿化委员会、国家林业局、中国绿化基金会、中

国社会科学院等部门领导， 来自全国各地政府

部门负责人， 关注生态文明建设的专家学者和

企业代表约二百人参加了论坛。

吉林敖东

参股公司铁矿项目获批

证券时报记者 程 文

本报讯 吉林敖东（

000623

）今日公布，公司

参股的通钢集团敦化塔东矿业有限责任公司塔

东铁矿项目日前获得国家发改委核准， 但尚未

收到正式批准文件。

塔东铁矿项目建设地点位于吉林省敦化市

雁鸣湖镇，资源基础储量

1.3

亿吨，项目采用露

天、 地下联合开采方式， 设计年产原矿

500

万

吨，新建选矿生产线，生产品位

67％

的铁精粉

102

万吨，副产品硫品位

36％

的硫精矿

28.5

万

吨，五氧化二磷品位

30％

的磷精矿

15.5

万吨。

*ST

春晖

1344

万转让广发银行股权

证券时报记者 成 城

本报讯 因

2008

年和

2009

年两年连续亏

损，为缓解盈利压力，争取撤销退市风险警示，

*ST

春晖决定将持有的广东发展银行股份有限

公司

303.4

万股股权以

1344

万价格转让。 此举

为公司带来

500

多万元的净利润。

公告显示， 受让方为广州市纬诚房地产开

发有限公司。

*ST

春晖以广发银行增发价格

4.38

元

/

股的依据，溢价

0.05

元

/

股，确定本次股

权转让价格为

4.43

元

/

股。

熊维平：中铝向多金属转型需要三年

证券时报记者 郑晓波

本报讯 “中国开发海外资源并

不是一件容易的事， 一些国家和地

区投资及贸易保护主义盛行是中国

企业海外屡受挫折的主要原因，去

年中国企业

3

亿美元以上的交易有

32%

未获得境外监管机构的批准。 ”

中国铝业公司总经理熊维平昨日在

第二届中国对外投资合作洽谈会上

如是说。

熊维平在会上说，目前全球大

型矿业公司控制了大部分油气、

铜、铁矿石等战略性资源。 由于中

国需求进口的拉动， 矿产大宗商

品价格大幅上涨。 大型矿业公司

看到中国的这种需求加快了全球

资源整合， 而中国公司也在加快

海外开发步伐， 在资源领域中掀

起并购浪潮。

在熊维平看来， 中国未能获得

与全球资源重要参与者和制造者相

匹配的资源拥有和开发地位。“比如

世界前五大生产商控制了铝土矿

54%

的资源量， 高于欧佩克组织对

石油供应的控制力度， 但五家企业

中没有一家是中国企业。因此，中国

企业必须以商业化手段在全球配置

矿产资源。 ”

据介绍，去年全球矿业并购交

易四千多起， 交易额六百多亿美

元，而今年则达到

1270

亿美元。 今

年以来， 中国企业海外并购达

431

亿美元，矿业和金属业并购交易为

161

亿美元，占全球的

27%

。 “中国

企业已经具备海外开发的条件。 ”

熊维平说。 他指出，目前中国海外

并购仍处于初级阶段，呈现以资源

为重点，以央企为主，中型交易为

主的特点。

尽管中国企业正加速进行海

外投资，但熊维平坦言，中国矿业

公司海外并购开发面临挑战，因为

中国企业难以获得优势资源的机

会。 国际大公司先入为主基本垄

断了优势资源，而中国企业进入的

大多属于规模小、投入大、开采难

度大的项目。 在收购后中国企业

也必须面对后续经营整合难度的

挑战。

与此同时，“由于谈判能力

欠缺，受中介机构影响以及市场

和监管机构的影响等原因，中国

企业在收购时不得不支付较高

的收购溢价。 ”熊维平说，因此，

“现在中国企业必须到欠发达和

资源能源丰富的国家去开发矿

产资源”。

据熊维平介绍， 中国铝业公

司由单一铝业公司向多金属国际

化矿业公司的战略转型需要三年

时间，目前推进顺利。 中铝海外开

发将遵循三个原则： 一是优势互

补， 与境外矿业企业可以优势互

补； 二是遵守当地法律法规和尊

重文化习俗；三是规范运作，按照

国际惯例商业化运作， 做到信息

公开透明化。

P hototex/供图


